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Готовить ребенка к школе можно буквально с рождения; и все, чему вы 

научите ребенка в раннем детстве, а главное — чему он научится сам, 

окупится сторицей. 

Весь период жизни ребенка до школы, со всеми его особенностями — и 

есть то время, когда идет подготовка к школе. С точки зрения общества в 

целом школа - это кульминация детства. Это период, когда Ребенок 

становится Человеком, присваивая родовой опыт всего человечества. Это 

период максимального напряжения сил, использования всех способностей. В 

детстве каждый гениален. 

Но и здесь важно найти золотую середину: не переусердствовать, не 

натаскивать ребенка, не требовать непосильного только потому, что другие 

дети уже умеют, дать ему возможность получить удовлетворение от 

достигнутого и лишь потом переходить к чему-то новому, более сложному. 

Всегда надо быть на шажок впереди цели — но она должна быть 

достижимой, соответствовать детским возможностям. Помните: у тех, кто 

испытал неудачу, снижается желание учиться, пропадает интерес к новому, 

незнакомому... А без такого интереса - как учиться? 

Как правило, дети в этом возрасте очень любопытны, наблюдательны, 

задают много вопросов. Но если вы отмахнетесь от них, не ответите раз, два 

ребенок замкнется и перестанет спрашивать. Как бы вы ни устали, как бы ни 

были заняты, найдите время не только ответить на вопросы малыша, но и 

дать ему какое-нибудь задание. Например, в осенний день вы собираетесь в 

лес. Попросите малыша понаблюдать, что изменилось в лесу с лета. И 

обязательно выслушайте потом рассказ, похвалите. Так будет накапливаться 

опыт наблюдения и анализа; и в то же время будут расширяться его знания 

об окружающем мире, совершенствоваться речь. 

Итак, больше рассказывайте детям, но и спрашивайте их, закрепляйте 

правильное и четкое произношение, расширяйте запас слов. Чаще задавайте 

ребенку разнообразные вопросы и отвечайте на все его «Почему?» и 

«Зачем?».  

При подготовке ребенка к школе необходимо обратить внимание на 

память ребенка. В процессе учебы запоминать придется многое: что же 

делать?  

Многие дети хорошо вспоминают утром то, что несколько раз читалось 

перед сном. Если удалось определить эти особенности памяти ребенка, не 

забудьте перед школой рассказать об этом учителю — и не требуйте от 

ребенка выучить «все сегодня». Родители должны знать, что важная примета 

интеллектуальной готовности к школе не просто разрозненные знания, 

представления о предметах, их свойствах, а, прежде всего, умение увидеть 

связи, закономерности, желание ребенка понять, что, отчего и почему. 



Важнее не учить ребенка читать, а развивать речь, способность 

различать звуки; не учить писать, а создавать условия для развития тонко 

координированных движений руки и пальцев. И еще: развивать способность 

ребенка слушать, понимать смысл прочитанного, умение пересказывать. 

Важен не объем знаний ребенка, а качество его мышления! 
 


